

## Remesas familiares en AL pierden poder adquisitivo (El Financiero 15/03/11)

Remesas familiares en AL pierden poder adquisitivo (El Financiero 15/03/11) Eduardo Jardón Martes, 15 de marzo de 2011 • Fortaleza de divisas e inflación causan merma. • En México, los efectos más acentuados: BID. • Nuestro país, principal receptor en la región. Las remesas familiares hacia América Latina perdieron poder adquisitivo en 2010, ante la fortaleza en las divisas de la región y la inflación. De acuerdo con cálculos del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el flujo de envíos hacia estos países sumó 58 mil 900 millones de dólares, lo que implicó un crecimiento de sólo 0.2 por ciento. Sin embargo, el organismo indicó que el incremento en el nivel general de precios en la región y el fortalecimiento de las monedas locales, respecto al dólar, disminuyeron el valor de las remesas en 8.7 por ciento. Esto, porque casi todas las divisas aumentaron su valor contra el dólar en 4.4 por ciento en promedio. Lo anterior, mencionó el BID, significó una desventaja importante para los migrantes, quienes además de tener que enfrentar los retos de la coyuntura económica, enviaron dólares, euros o yenes, con un menor valor en moneda local. "Para muchas de las familias receptoras, 2010 fue un año de mayor vulnerabilidad económica, ya que con la revaluación de las monedas locales y la creciente inflación, las remesas que recibieron no llegaron a tener el mismo valor del año previo", mencionó el organismo. En un reporte titulado Las remesas a América Latina y el Caribe durante 2010, estabilización después de la crisis, el BID indicó que los efectos por el tipo cambiario y la inflación fueron más acentuados en los países del Caribe y en México, donde la inflación y la apreciación de sus monedas fueron mayores. Con menor intensidad fueron los casos de los países centroamericanos, andinos y muchos de Sudamérica, donde la inflación fue menor y las monedas se mantuvieron estables y en algunos casos, no perdieron valor frente al dólar. Desplome de 10.6% Tomando en cuenta el impacto del tipo de cambio y la inflación, la mayor caída en el flujo de remesas se registró en Brasil, con 26.1 por ciento. En Costa Rica, Uruguay y Colombia, se reportaron caídas de 16.4, 15.1 y 14.4 por ciento, respectivamente. En México, el ingreso en remesas sumó 21 mil 271 millones de dólares, monto mayor en 0.12 por ciento al de 2009. Sin embargo, por la apreciación del peso su valor disminuyó 7 por ciento, y con el ajuste inflacionario resultó en una baja de 10.6 por ciento. Aun así, México es el principal receptor de remesas en la región, seguido por Guatemala, con cuatro mil millones de dólares. De acuerdo con los resultados del estudio, el mayor incremento en remesas se registró en Venezuela, con 64.2 por ciento, lo que se explica por la devaluación de su divisa. En Haití, el aumento fue de 13 por ciento, ante un mayor número de envíos en respuesta al terremoto que sufrió ese país. El BID prevé que las remesas hacia América Latina continuarán en ascenso durante este año, aunque con tasas de crecimiento más moderadas que las registradas antes de la crisis global. Su ritmo, dijo, dependerá de la recuperación de los mercados laborales de países como Estados Unidos y España. Analistas de Banamex estiman que el flujo de remesas a México registrará un crecimiento de 3.9 por ciento en 2011.